

tiene un rígido cuadro de crítica literaria; y —sin ser una mera divulgación— está al alcance de cualquier universitario que quiera acercarse al texto en una primera aproximación. Las introducciones a cada una de estas obras clásicas de la literatura cristiana están bien enfocadas y denotan un serio conocimiento del tema, de la situación histórica y de las diversas influencias confluyentes.

L. Monloubou, *Oración y Evangelización*, Verbo Divino, Estella, 1983, 160 págs. Esta traducción castellana del francés trata de la oración en San Pablo, tal como lo indicaba el título en el original. La obra está dividida en dos partes: una primera trata de la doctrina sobre la oración del Apóstol San Pablo (breves alusiones, la oración de súplica, la acción de gracias, la alabanza, la oración y el Espíritu, oración y amor al prójimo, del don de la gracia a la acción de gracias). La segunda parte estudia la oración del mismo apóstol y lo hace recorriendo sus cartas. Un capítulo final, conclusivo, trata de dar una idea resumida sobre la relación entre oración y evangelización. El mérito de esta obra, reside principalmente en el recorrido que hace sobre los dos temas principales, y presenta un excelente material, ordenado, que —por una parte— sirve para la lectura espiritual y la comprensión de la teología paulina, y —por otra— deja el lugar expedito para un mayor estudio sobre el tema de la relación que existe entre la oración y la evangelización o, dicho en términos clásicos, la oración y la acción. A nuestro juicio habría que elaborar un poco más la noción paulina de la parresía y la hypomoné como dos actitudes del cristiano que se dan, cuando éste es maduro en su fe, tanto en la oración como en la acción evangelizadora. Por este camino se evitarían los dualismos o las fórmulas reductivas, en las que una de las dos realidades (acción u oración) absorbe a la otra.

C. M. Martini sj., *Itinerario de oración con el evangelista San Lucas*, Paulinas, Bogotá, 1985, 95 págs. *El evangelizador San Lucas*, Paulinas, Bogotá, 1985, 161 págs. *Las confesiones de San Pablo*, (2ª ed.), Paulinas, Bogotá, 1984, 131 págs. *El Evangelio de San Juan. (Ejercicios Espirituales sobre San Juan)*, Paulinas, Bogotá, 1982, 185 págs. Acaban de aparecer varias obras espirituales del Cardenal Martini. Todas son obras espirituales muy útiles para la lectura y la meditación. Algunas tienen estructura de Ejercicios Espirituales. Lo más rico en ellas es la confluencia de tres aportes del Cardenal Martini: su aporte como escritorista, que provee de rigor científico a las consideraciones espirituales dándoles una fuerte apoyatura de objetividad; su aporte como jesuita, en cuanto conocedor de los Ejercicios Espirituales de San Ignacio; su aporte como pastor. Al respecto de esto último cabe constatar que todos estos libros tienen un destinatario concreto: los jóvenes, los sacerdotes, los agentes de pastoral, los religiosos... Y esto de una coloratura muy especial a la reflexión de Martini, como asimismo aporta recursos tomados de la vida cotidiana del pueblo fiel de Dios. Juzgamos a estas obras como muy aptas para la lectura espiritual, la oración, la reflexión, e incluso para días de retiro espiritual.

M. P. Lehnert, Sor, *Al Servicio de Pío XII. Cuarenta años de recuerdos*, BAC Popular, Madrid, 1984, 221 págs. Los recuerdos de quien fuera ama de llaves durante cuarenta años del Papa Pío XII están narrados aquí de manera fluida, poco convencional, espontánea casi. Echan bastante luz sobre la vida del gran Pontífice. Este es su principal valor, unido a la frescura de una narración que no ha pretendido en ningún momento ser literaria.

L. Holtz, *Die Mitte des Menschen*, Paulinus Verlag, Trier, 1981, 224 págs. R. Vekemans S. J., (ed.), *Corazón de Cristo. Aportes Latinoamericanos*, Instituto Internacional del Corazón de Jesús, Bogotá, 1984, 344 págs. Dos obras sobre la espiritualidad del Sagrado Corazón de Jesús han llegado a nuestra redacción. La primera, de L. Holtz, lleva por subtítulo: *La Meditación sobre el Corazón de Jesús en la Historia y en el presente*. Después de una introducción, la obra se desarrolla en tres capítulos: el primero trata sobre el culto al Sagrado Corazón hoy. El segundo sobre el culto al Sagrado Corazón en la historia. El tercero son textos de Meditación. La obra, si bien es una exposición teológica, tiene un tono tal que favorece la lectura espiritual e incluso la meditación. El libro se concluye con notas, índices y una serie escogida de láminas sobre el Corazón de Cristo. A nuestro juicio se trata de un trabajo excelente.

La segunda obra es la publicada por el Instituto Internacional del Corazón de Jesús, que lleva por título: *Corazón de Cristo*. En el prefacio se hace notar que América Latina es probablemente el continente donde la devoción al Corazón de Jesús ha conservado mejor su vitalidad en el nivel de las masas populares. Una primera parte del trabajo se centra en consideraciones históricas. Merece especial mención, en esta parte, el trabajo del P. Anibal Edwards acerca de la devoción al Corazón de Jesús y la cultura del siglo XVII, que ya publicáramos en esta Revista. La segunda parte trata de la Teología del Corazón de Jesús. La tercera, sobre espiritualidad y pastoral. El hecho de que tantos autores latinoamericanos puedan escribir sobre el Corazón de Cristo es un índice de la raigambre en nuestro pueblo, tal como lo decíamos al comentar el prefacio, que no sólo es capaz de rendir culto y alimentar su vida espiritual con este culto, sino también de engendrar reflexión teológica.

FILOSOFIA

P. Kaiser, D. S. Peters (Hrsg), *Evolutionstheorie und Schöpfungsverständnis*, Verlag Friedrich Pustet, Regensburg, 1984, 259 págs. Los diversos artículos de este volumen, Teoría de la Evolución y comprensión de la Creación, han sido motivados por el Simposio, que sobre este particular se tuvo en Eichstätt durante 1979 y continuado en 1981. El objeto del diálogo interdisciplinar fue llegar a la máxima y mutua intelección de ambas posiciones. Los autores de los mismos son Ph. Kaiser que plantea el problema de la Creación; D. Mollenhauer, el cual se pregunta si la Ciencia favorece la secularización o laicización; A. Glässer que expone la relación entre secularización y cristianismo a través de diversas concepciones propuestas por autores relevantes; Redención y Creación es el tema elegido por M. Seybold; W. F. Gutmann presenta el desarrollo, la dinámica y el proceso como categorías propias para una interpretación adecuada; La teoría de la Evolución es considerada por D. S. Peters; R. Mosis completa la perspectiva confrontando los textos acerca de la creación en el Antiguo Testamento con el mundo científico-técnico. El resultado es una obra sugerente.

A. Glässer, *Evolutione Welt und christlicher Glaube*, Verlag Friedrich Pustet, Regensburg, 1984, 92 págs. Una confrontación positiva de las afirmaciones teológicas y de las teorías científicas actualmente sustentadas es el propósito de Glässer en esta obra, Mundo en evolución y Fe cristiana. La investigación se realiza en gran parte a través de la personalidad, trabajos y concepciones de Teilhard de Chardin, dada la enorme influencia de la obra Teilhardiana, y, sobre todo, la nueva perspectiva abierta al pensa-

miento católico en ese esfuerzo, diríamos, genial, para alcanzar la síntesis de los hasta ese entonces "oppositorum". Eso no significa que el libro sea una mera exposición de su doctrina, sino un estudio alimentado por ella, donde se presentan también otras opiniones. El trabajo se cierra con un apéndice, que plantea la cuestión fundamental, la más importante, según pensamos, y de cuya respuesta depende todo lo otro: ¿el alma humana es un producto de la evolución, o ha sido creada por Dios? Nosotros no somos teihardianos, pero no dejamos de reconocer su riqueza y las exigencias de una continua profundización ínsita en sus obras. Esto es suficiente para que recomendemos el presente volumen.

H. Sachsse, *Ökologische Philosophie*, Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt, 1984, 141 págs. El autor de esta obra, *Filosofía Ecológica*, considera el término ecológico en una perspectiva mucho más amplia y humana que la dada por su creador Haeckel. Ahora es el ser humano en su relación e interrelación con lo mundano y lo social quien es tenido en cuenta, y el "oikos" presentado está estructurado por la Naturaleza, la Técnica y la Sociedad, de tal modo que, según sea la intercomunicación e interdependencia entre ellos, se verificará o no lo exigido por la humanidad. Sachsse expone los peligros, las posibilidades, las críticas a los cuales se exponen el desarrollo y la evolución de estos factores, y así determinar la actividad a tomar en vista de una adecuada ecología. El libro está dividido en tres capítulos que estudian el sentido de la Naturaleza, de la Técnica y de la Sociedad como constituyentes de una totalidad que las engloba. Su lectura nos ha resultado sugerente, nos ha parecido que los temas tratados son de gran actualidad.

W. Teichner, *Mensch und Gott in der Entfremdung, oder die Krise der Subjektivität*, Alber, Freiburg/München, 1984, 318 págs. Fácilmente se puede ver que el tema del libro, *El hombre y Dios en la alienación o la crisis de la subjetividad*, pertenece a los más fundamentales para comprender el pensar moderno, y, por tanto, constituye una buena elección. El autor lo trata teniendo en cuenta, además, las realidades implicadas, como la existencia, la esencia, la libertad, la necesidad, y otras relacionadas con este asunto tan amplio e importante. La exposición se realiza en tres partes: la primera considera la Filosofía Transcendental y el Idealismo Absoluto; la segunda presenta la concepción de L. Feuerbach con su característica de ser una antropología filosófica; la tercera se refiere al Schelling posterior, para quien la Filosofía propiamente es una doctrina acerca de Dios. En estas tres perspectivas se desarrollan las principales cuestiones con las variantes que experimentan en cada caso, lo cual permite obtener una idea más clara del significado de Alienación y Subjetividad según los casos.

R. Ohashi, *Zeitlichkeitsanalyse der Hegelschen Logik*, Alber, Freiburg/München, 1984, 260 págs. El autor de este libro, *Análisis de la temporalidad de la Lógica hegeliana*, se coloca en la tradición de la así llamada Escuela de Kyoto, y, consecuentemente recibe la influencia de Nishitani especialmente en lo fundamental del presente estudio, la concepción del lugar o situación prelógica de la Lógica de Hegel, que presenta filosóficamente lo que en el budismo equivaldría a la "nada". A partir de esta idea y del análisis de la temporalidad Ohashi realiza la destrucción de las categorías lógicas sustentadas por el filósofo alemán. Verifica una radicalización por la cual en último término todas las categorías lógicas son reducidas a la estructura de la temporalidad. Esta perspectiva permite, además, el examen de la problemática de Aristóteles y de Kant sobre este particular.

J. Kopper, *Die Stellung der "Kritik der reinen Vernunft in der neueren Philosophie"*, Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt, 1984, 180 págs. La obra, *La posición de la "Crítica de la Razón Pura" en la Filosofía reciente*, expone un aspecto fundamental de esta obra de Kant, considerado ya por Schopenhauer, la influencia de su pensar revolucionario en diversos campos del conocer, y no sólo en el metafísico. Kopper lo trata especialmente en el pensamiento moderno, resaltando en forma especial a Hegel y al mismo Schopenhauer. Un último capítulo está dedicado al pensamiento heideggeriano sobre el particular. El trabajo del autor es meritorio y hace aparecer la polivalencia de la energía cognoscitiva yacente en la poderosa investigación kantiana, realizada justamente en la realidad a partir de la cual cobra sentido y valor toda otra realidad, el conocimiento.

A. Mannzmann, *Geschichte der Unterrichtsfächer II-III*, Kösel, München, 1983, 1984, 224 y 215 págs. La obra, *Historia de las Asignaturas*, consta de tres volúmenes, de los cuales presentamos los dos últimos. Su objeto, muy plausible, es dar una visión completa, y también totalizante de las diversas materias, lo cual, lógicamente implica el conocimiento de su origen, desarrollo, importancia según el estado cultural, su relación con otras manifestaciones del saber, etc... De este modo se muestra cuántas insospechadas y diversas implicaciones pueden darse en los temas menos pensados, y se puede realizar un conocimiento interrelacionado. En el volumen II tenemos las ciencias histórico-sociales (Política, Geografía, Religión, Filosofía, Pedagogía). En el III son expuestas las ciencias naturales y técnicas (Biología, Física, Matemáticas, Química, Trabajos Manuales, Economía Doméstica). De más está decir que los estudios se dirigen especialmente a la formación en Alemania.

R. Fischer-Wollpert, *Wege ins Wirkliche*, Paulinus-Verlag, Trier, 1979, 186 págs. Este Camino en la Verdad es una reflexión sobre las virtudes básicas en un esfuerzo por presentarlas en una autocomprensión de verdad. El autor agrupa las virtudes fundamentales en relación a actitudes: riesgo, responsabilidad, disponibilidad, temor, etc. Se trata de un tratadito muy original y sugerente sobre el tema de lo fundamental de la virtud humana. Lo que llama la atención es el buen manejo que tiene el autor con la simbología, incluso la psicológica, para iluminar diversos aspectos del quehacer humano.